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Triunfo 
de Desbordes

Señor Director:
El aplastante triunfo de Mario Desbor-

des por sobre Irací Hassler es una clara
demostración de que los electores comuna-
les finalmente terminan castigando con su
voto tanto la pésima gestión en temas
como la delincuencia y la educación públi-
ca, así como la inconsistencia detrás de
acciones y discursos al final de una campa-
ña que en nada refleja lo que fue gran
parte de un período alcaldicio.

ROBERTO DARRIGRANDI U.

Economista

Infraestructura 
de colegios

Señor Director:
Qué triste ver, durante el conteo de

votos, la infraestructura de escuelas,
colegios y liceos de Chile. Patente es la
ausencia del Estado. ¿Nivel OCDE?

JAIME RETAMAL SALAZAR

Dr. en Educación / Académico Usach

La derecha 
no perdona

Señor Director: 
El vuelco en la elección de alcalde en Las

Condes es un fiel reflejo de lo que quiere y
lo que no quiere el electorado. Nadie está
blindado.

GUILLERMO ARIZTÍA V.

Pensamiento lógico
Señor Director:
Al igual que en la elección pasada, hago

notar lo poco eficientes que somos en
nuestro trabajo.

Estando de apoderado ayer en una
comuna de Santiago, veo con preocupación
la incapacidad de nuestros vocales de
seguir instrucciones. Casi nadie sigue el
procedimiento instruido por el Servel para
el cierre y recuento de votos.

Cada mesa organizó de forma distinta
cómo contar los votos. Con cuatro eleccio-
nes en paralelo y decenas de candidatos,
muchas ni siquiera los iban anotando en
orden correlativo, sino que los anotaban
según el orden en que iban saliendo. No por
lista, no por número. Doble esfuerzo para
contar los votos y cuadrar las mesas. 

Aquí se ven los problemas de nuestra
formación escolar, donde muchos de nues-
tros adultos no tienen el mínimo pensa-
miento lógico matemático.

Eso explica también en parte lo produc-
tivos que somos en nuestro trabajo.

FERNANDO ROJAS

Decano Ingeniería Universidad del Desarrollo

Elecciones
Señor Director:
Chile despertó.

MATÍAS SOMARRIVA

Jóvenes 
vocales de mesa

Señor Director:
Una carta de ayer felicita a los adultos

mayores por su entusiasmo y ánimo para
votar. Sumo a lo anterior a los miles de
jóvenes que fueron asignados vocales de
mesa por primera vez, quienes —con ese
mismo entusiasmo y ánimo— sacaron
adelante de excelente forma el proceso
electoral. 

FRANCISCO SÓLANICH AGUIRRE

Santiago Centro
Señor Director:
Irací una vez...

RODRIGO DIDIER LEGARRETA

Ante los resultados
Señor Director:
Tal vez la solución sea adelantar la

Navidad.
ALEJANDRO GOLDSACK PÉREZ

Orrego
Señor Director:
No cabe duda, Orrego será el próximo

gobernador de Santiago.
ÓSCAR ACUÑA POBLETE

Abogado

Garantes
Señor Director:
Se ha discutido largamente acerca de

la función de garantía de las FF.AA. para
la Constitución y la democracia. En las
elecciones de este fin de semana fue
necesario que las FF.AA. protegieran la
votación de aproximadamente el 50%
de los ciudadanos, es decir, se confió
plenamente en ellas como garantes de la
esencia de la democracia y por ende de
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la Constitución. De allí es que debemos
cuidar de mantenerlas fuera del debate
político y que la clase política no se
tiente de atraerlas hacia sus filas.

MARCOS CONCHA VALENCIA

Días de votación
Señor Director:
Dada la cantidad de segundas vueltas de

gobernadores que vamos a tener en no-
viembre, qué tal si para la próxima move-
mos la elección de consejeros regionales a
la segunda vuelta de gobernadores y nos
ahorramos un día de elecciones... Colegios,
comercio, vocales y el presupuesto nacional
lo agradecerían.

ÁLVARO ZÚÑIGA C.

Pregunta
Señor Director:
Una pregunta: ¿alguien sabe qué hacen

los cores?
FLORENCIO BERNALES ROMERO

Cada día 
retrocedemos más

Señor Director:
Una gran vergüenza que un país tan

chico como el nuestro tenga: 
Tantos diputados.
Tantos senadores.
Tantos cores.
Tantos concejales.
Tantos gobernadores.
Tantos partidos políticos.
Tantos postulantes para unos pocos

cupos.
Que nos obligan a votar, como corderos,

haciendo largas filas.
Que la cuenta la cancelamos nosotros.
Y que finalmente las instituciones no

funcionen y que el país no avanza; por el
contrario, parece que cada día retrocede-
mos más.

CARLOS JACKSON SQUELLA

Elección
Señor Director: 
Quienes más digan “complejo” son los

que más perdedores se sienten
ALBERTO COLLADOS BAINES

Los electos
Señor Director:
Un dicho antiguo que a veces funciona:

escoba nueva siempre barre bien.
Depende de quién la maneje y cuánta

mugre haya.
FEDERICO GANA JOHNSON

¿Entenderá?
Señor Director:
¿Entenderá de una vez por todas la

izquierda que Chile es de centroderecha?
FERNANDO MARTÍNEZ ERBA

Gobernadores, cores,
alcaldes, concejales...

Señor Director:
Votamos hartos, ¿pero votamos bien?

Problemas que afectan al sistema político:
-¿Hipertrofia de partidos?
-¿Atomización de candidatos y partidos?
-¿Ignorancia de la población sobre

candidatos y programas?
-¿Indiferencia de la elección?
-¿Decepción de la política?
¡Ah! Ya sé, ¡todas las anteriores!

RICARDO DÍAZ SARA

Ganadores
Señor Director:
Hoy serán todos ganadores.

FRANCO BRZOVIC GONZÁLEZ

Contraloría 
con dientes

Señor Director:
Si el Estado ejerciera el control y la

fiscalización de sus propios gastos con el
mismo ahínco que ejerce para recaudar
impuestos, entonces, disminuyendo la
corrupción y el despilfarro, podríamos
tener mejores prestaciones sociales y, por
lo tanto, mejor calidad de vida.

En efecto, en Contraloría trabajan 2.200
funcionarios, los que, entre otras tareas,
deben velar por el correcto uso de los
recursos fiscales. Los excesivos tiempos y
trámites en que debe incurrir para fiscali-
zar irregularidades, sobornos y cohechos
hacen ineficaz su tarea. Hemos conocido
más casos de corrupción a través de la
prensa que por acciones de Contraloría.
Necesitamos una Contraloría con dientes.

Por el contrario, entre el SII y la TGR se
estima que trabajan alrededor de 4.100
funcionarios para controlar, fiscalizar y
perseguir a los contribuyentes. En otras
palabras, el Estado se preocupa mucho
más de generar ingresos por impuestos
que de manejar eficientemente sus egresos. 

Ahora que elegiremos nuevas autorida-

des regionales y comunales, las que han
mostrado altos índices de corrupción, sería
bueno innovar en la fiscalización y control
de los recursos de todos los chilenos, como,
por ejemplo, obligar a los gobiernos regio-
nales y a las municipalidades a someterse a
auditorías privadas, al menos una vez al
año, tal como exigen en el sector privado
los dueños y los acreedores de empresas.
Seguramente el gasto en auditores exter-
nos se compensaría con creces en relación
con el costo del mal uso y apropiación
indebida de recursos públicos. 

ALBERTO MORDOJOVICH

Ingeniero civil

“Pongámonos 
de acuerdo”

Señor Director:
El mejor comentario político de ayer

fue el dibujo de Jimmy Scott “Pongámo-
nos de acuerdo”. Esas bicicletas encon-
tradas compartiendo una rueda princi-
pal lo dicen todo.

FERNANDO REYES MATTA

Académico UNAB

Opinión 
de Axel Kaiser

Señor Director:
En su artículo en el cuerpo B de “El

Mercurio” del sábado 26, el señor Kaiser
recurre a una alambicada argumentación
en aras de que su candidato, un inmoral,
sea el Presidente de Estados Unidos.

ROBERTO DEL RÍO L.

Ingeniero civil

Sir Paul McCartney
en la sinagoga

Señor Director:
La visita de sir Paul McCartney el pasa-

do sábado 12 de octubre a una sinagoga en
Santiago, con motivo de Yom Kippur, trajo
una leve brisa de optimismo a la oprimida
comunidad judía de Chile, país donde el
antisemitismo crece como células cancero-
sas, siendo alimentado por la autoridad

Sir Paul es un ícono mundial que perte-
nece a toda la humanidad. No hizo cálculos
políticos pequeños sobre los eventuales
costos de asistir a Yizkor, una parte de
Yom Kippur en que se honra a quienes nos
dejaron. Ojalá nuestro Beatle ilumine a
tantos líderes mundiales, incluyendo líderes
de muchos países árabes de origen sunita,
que en privado apoyan totalmente a Israel
para que termine de una vez con el terro-
rismo fanático chiita, pero no lo hacen
públicamente.

También la población que vive en estos
regímenes opresivos reza escondidamente
para que Israel gane esta guerra. Saben
que Israel es solo el primer peldaño de la
guerra de Irán contra nuestra cultura
occidental. Saben que Israel hace de mura-
lla defensiva, ya que los próximos serán los
sunitas y todo Occidente.

Bien, sir Paul, “Don’t let Israel down”
and “Let it be Israel”...

ALEJANDRO WEINSTEIN M.

Chileno e israelí, residente en Suiza

Teología de 
la Liberación

Señor Director:
Cristián del Campo, SJ, rector de la

Universidad Alberto Hurtado, recuerda
(carta del domingo) al sacerdote Gustavo
Gutiérrez, recientemente fallecido, como el
padre de la Teología en Latinoamérica.
Pero sutilmente olvida que fue el padre
putativo de la Teoría de la Liberación, la
puerta de entrada a la penetración marxis-
ta en la Iglesia Católica, que tanto daño
hizo y especialmente en la juventud. 

En Chile tuvimos destacados exponen-
tes que envenenaron al campesinado con
sus insidiosas prédicas contra los “patro-
nes”, con la falsa premisa de que eran los
causantes de todos sus males, creando un
odio desconocido en los campos chilenos
y el quiebre en la sociedad rural que aún
no se olvida.

ALFREDO SCHMIDT VIVANCO

Agricultor

Desviaciones
teológicas

Señor Director: 
El rector de la Universidad Padre Hurta-

do, reflexiona sobre la muerte de Gustavo
Gutiérrez (Q.E.P.D.) y su legado teológico,
sin una sola orientación sobre los graves
errores doctrinales de la denominada
“Teología de la Liberación”. Estos fueron
recogidos en la Instrucción sobre “Algunos
aspectos de la teología de la liberación” del
6 de agosto de 1984, de la Iglesia Católica,
firmada por el entonces cardenal Ratzinger
y aprobada por el Papa Juan Pablo II, y
que invito a leer.

En síntesis, se trata de una teología
dominada por el marxismo en su expresión
de materialismo histórico, y por ello alejada
de la verdadera teología, que requiere de la
fe para indagar a Dios, como lo enseñó el
Papa Benedicto XVI.

Somos muchos los católicos que en

nuestra juventud sufrimos por estas graves
desviaciones doctrinales, de las que el
padre Gutiérrez fue lamentablemente un
importante impulsor.

Su principal error, en mi criterio, era
igualar la intuición que él denominaba de la
necesidad de oración, a la constatación de
la pobreza como injusticia y, en consecuen-
cia, que Dios quería al pobre en cuanto
pobre, más que en cuanto su hijo. Es decir,
Dios se convierte, en la oración, dada la
necesidad de justicia que el cristianismo
reclama, en un redentor social, si no en un
revolucionario. Y el Evangelio, en una
preocupación de liberación de la opresión
económica.

En fin, llamo a poner una grave aten-
ción en estas desviaciones teológicas,
porque su daño en la Iglesia fue y sigue
siendo grande.

JORGE BARAONA GONZÁLEZ

Profesor de Derecho Civil PUC

Caso Monsalve
Señor Director:
Respecto de la carta (domingo) de don

Gastón Josephson R., en relación con que el
hilo se cortó por lo más delgado, le sugiero
revisar la Ley de Inteligencia (Ley 19.974),
que en su artículo 5º establece que el
Sistema de Inteligencia está integrado,
entre otros, por las direcciones de Inteli-
gencia de las Fuerzas Armadas, direcciones
o jefaturas de Inteligencia de las Fuerzas
de Orden y Seguridad Pública, de la cual no
forman parte los comandantes en jefe, el
general director de Carabineros y director
general de la PDI.

La misma Ley establece la obligación de
secreto y reserva para todos quienes
integran este sistema. Ello considera la no
divulgación a quienes no conforman el
Sistema de Inteligencia.

Por otra parte, especifica que el director
de la ANI y jefes de Inteligencia de las
instituciones del sistema deberán adoptar
las medidas conducentes a precaver todo
abuso o exceso en el ejercicio de las atribu-
ciones o facultades que les otorga esta ley
y velar en todo momento por que los
procedimientos empleados se adecuen a
las garantías constitucionales y a las nor-
mas legales y reglamentarias.

Es importante señalar que la persona
que fue llamada a retiro es una prefec-
ta inspectora, con rango de general de
la república, no es un mando medio, es
una integrante del Alto Mando de la
Institución.

HÉCTOR PUGA GARRIDO

Prefecto inspector (r)
Ex jefe nacional de Inteligencia Policial PDI

Licitación de
afiliados de AFPs

Señor Director:
Un tema muy relevante de la crítica que

presentó el profesor Salvador Valdés en su
edición del domingo a mi misiva del sába-
do, es el eventual efecto sobre la rentabili-
dad de los fondos previsionales debido a la
licitación estatal forzosa que propone el
Gobierno. Para minimizar el efecto de
tener que salir a liquidar activos, como
ocurría con Felices y Forrados, se plantea
que se traspase el control de los títulos de
una AFP a otra. 

Ante esa propuesta, cabe señalar que
los activos alternativos (AA) no son trans-
feribles, ya que son por definición alternati-
vos al mercado público, y de forzar su
transferencia, el retorno esperado sería
muy diferente al contemplado en su esen-
cia de AA. Los contratos derivados, habi-
tuales en muchos países y obligatorios en
la gran mayoría de ellos para adecuar el
riesgo de los portfolios, tampoco son
transferibles, y de forzarlos, el costo de ello
recae sobre el fondo de ahorro de los
trabajadores.

En suma, creo que la licitación forzosa
de la cartera de afiliados de AFPs que
busca reducir la comisión cobrada, lo que
no guarda ninguna relación con la pensión
obtenida, puede generar un efecto adverso
sobre la rentabilidad de los fondos, dada,
entre otras cosas, la reducción del uso de
instrumentos de inversión como las AA,
que exhiben hasta el momento un retorno
sustancialmente atractivo.

TOMÁS FLORES

Exsubsecretario de Economía

“Endurance”, Chile
y el piloto Pardo

Señor Director:
Para quienes seguimos de cerca los

temas antárticos, no es ninguna novedad
que la historiografía británica siempre ha
buscado omitir el rol esencial de Chile y del
piloto Luis Pardo Villalón en el rescate de
la tripulación del “Endurance” (Ernest
Shackleton). Sin embargo, la publicación de
ayer de “El Mercurio” sobre el reciente
documental al respecto resulta importante
para resaltar, una vez más, cómo la histo-
ria, la cultura y aun la entretención, pueden
ser armas de la geopolítica, y como aún
hoy, en que la atención por la Antártica
está centrada en los efectos del cambio
climático sobre ese frágil ecosistema, la
lucha soterrada por la soberanía sigue tan
vigente como en 1916. 

Las herramientas son actualmente otras,
pero los fines últimos son en gran parte los
mismos. 

De hecho, el interés por ejercer el con-
trol sobre el Continente Austral se incre-
mentará seguramente en este siglo XXI,
con nuevos y más poderosos actores que
aquellos que participaron en 1959 en la
negociación del Tratado Antártico. 

Frente a tales desafíos, Chile tiene, me
parece, dos grandes retos: (1) escoger
cuidadosamente quiénes pueden ser nues-
tros aliados (y el que alguien nos quiera
borrar de la historia no es, desde luego, un
buen antecedente); y (2) entender el valor
de la hazaña del piloto Pardo. Ella no
radica, solamente, en el heroísmo de nave-
gar en la mitad del invierno antártico a
rescatar a unos náufragos, sino, más que
ello, en demostrar que, aun en un pequeño
escampavías (inadecuado para tal navega-
ción), los chilenos son capaces de operar en
las aguas polares mejor que nadie (hubo
tres intentos de rescate previos, infructuo-
sos); que aún los buques del en ese enton-
ces poderoso Imperio Británico dependen,
en último término, de Chile. 

Somos un país solo mediano, pero por
lejos la nación más antártica del mundo.
Como dijera Ercilla, “Chile, fértil provincia,
y señalada / en la región antártica famosa,
/ de remotas naciones respetada / por
fuerte, principal y poderosa”. En este siglo
XXI, el piloto Pardo continúa siendo un
ejemplo a considerar y sobre el cual refle-
xionar... incluyendo su omisión deliberada
por parte de los británicos.

LUIS VALENTÍN FERRADA WALKER

Director del Programa de Estudios Antárticos,
Facultad de Derecho, Universidad de Chile

Investigador Instituto Milenio BASE

Instituto 
Nacional e INBA

Señor Director:
Comparto la tristeza de Jorge Bosaans

manifestada en su carta de ayer. Como
orgulloso y agradecido exalumno del
antiguo y prestigioso Instituto Nacional,
que privilegiaba el mérito, que seleccionaba
a sus alumnos mediante rigurosos exáme-
nes de admisión, y que contribuía a la
movilidad social, no queda nada.

Parafraseando a Miguel de Unamuno,
me duele el Instituto. Me duele ver cómo
se apagó el “primer foco de luz de la na-
ción”. ¿Será posible volver a encenderlo?

ADOLFO PAÚL LATORRE

Abogado

Lanchas en Aculeo
Señor Director: 
Desespera ver cómo sigue la gente

violando la ordenanza municipal que prohí-
be el uso de lanchas en Aculeo. Si no se
aplica la fiscalización y sanciones corres-
pondientes, esto se saldrá de control muy
pronto.

PABLO A. GARCÍA-CHEVESICH

Hidrólogo

Canchas de 
Cerro Colorado

Señor Director:
La salud no solo es prestar un servicio

para solucionar una enfermedad. El deber
del Estado de asegurarla es creando espa-
cios recreacionales y deportivos: esto
también es medicina preventiva. 

Esperemos que las autoridades entien-
dan que eliminando las canchas de tenis en
Cerro Colorado, y sus espacios deportivos,
se atenta contra este principio. 

Estos espacios deberían ser intocables y
potenciados, en miras a un futuro de mejo-
rar la calidad de vida de esta y las próxi-
mas generaciones.

PAULA SPOERER G.

Kinesióloga

Matta, imperdible
Señor Director:
A aquellos que tengan la oportunidad de

visitar Venecia en estos días, les recomien-
do encarecidamente ir al museo Ca Pesaro.

La muestra de Matta es de las mejores
que se han montado hace muchos años.

Un regalo a la vista que reconoce toda
su brillante trayectoria.

ROBERTO PIRIZ SIMONETTI

Abogado

El inspector
Señor Director:
Hace pocos días hubo en la prensa una

entrevista muy interesante a un exfuncio-
nario que tuvo el talante de inspector de
colegios. Recuerdo mi lejana niñez y la
fuerza y respeto que nos inspiraba ese
cargo, que lo veo como una piedra angular
del sistema educativo. Era y debe ser un
oficio indispensable, como lo es el de juez
en una sociedad democrática.
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